ASTORGA '

De otro tiempo... 1949

Santuario de Rionegro del Puente, El final del "falifo"

Miguel Ángel GONZÁLEZ GARCÍA

Fue el Santuario de Nuestra Señora de la Carballeda de Rionegro del Puente zona diocesana de Astorga en la provincia de Zamora, uno de los más prestigiosos en todo el noroeste, porque además de estar situado en el Camino de Santiago facilitaba, con la construcción de puentes y la ayuda a hospitales, la asistencia a los peregrinos. Sigue siendo hoy un importante lugar de culto mariano y una activa Cofradia se preocupa de la conservación de su patrimonio y de que la devoción no decaiga.

Falifo

Lo peculiar y casi exclusivo de esta devoción y Cofradía era que los cofrades a la hora de la muerte dejaban a la Cofradía un "Falifo", y por ello a la Cofradía se la conocia como la de los Falifos y quizá por imitación de esta costumbre otras instituciones como el Hospital de San Juan de Astorga, recibían como limosna falifos.

El profesor Manuel GARCIA BLANCO, (1902-1966) en "Una cuestión de lexicografía medieval,"Boletín de la Real Academia, Madrid, 1946 pp 221-250, escribio que la voz jalifa, derivada del árabe se incorpora al español medieval en el siglo XIII, coincidiendo con la expansión de Castilla. Documenta M. G. B. el paso semántico de falifa 1) "piel de cordero" 2) "vestidura de piel" 3) 'prenda de vestir' (hacia el siglo XIV). Este último significado es el que tiene hoy en la comarca leonesa donde todavia subsiste. Y por tanto Falifa, falifo: Designase con este nombre «la prenda de vestir que a la hora de su muerte entregaba el hermano de la Cofradia de Nuestra Señora de la Carballeda.

vulgarmente llamada de los Falifos, para que de su valor dispusiese el Cabildo de la misma."

El final

Durante siglos se recibian estas prendas que debian tener todavia uso y se subastaban para con lo conseguido mantener Cofradía y Santuario. Hay que pensar que hasta tiempos recientes la ropa no estaba al alcance de cualquiera, por eso se aprovechaban el máximo todo tipo de prendas y se remendaban y zurcian para prolongarles la vida, siendo muy escasa la población que tenía para sustituirlas, existiendo naturalmente excepciones de quienes hasta los acaparaban, como demuestran ciertos inventarios. Pero como veremos por el documento inédito que voy a dar a conocer, en un determinado momento lo que ofrecian no era ya la mejor prenda del difunto como estaba reglamentado, sino prendas tan deterioradas que no servian para nadie y nadie las adquiria, Es el momento en el que la Cofradía pide al obispo que esa limosna tradicional se sustituyera por una ofrenda en dinero. La instancia se localiza en ADA caja

Instancia

Excmo. señor: don Salvador Alonso Martinez y don Manuel Montero Montero presbiteros, Presidente y Abad Administrador respectivamente, del patronato de Nuestra Señora de la Carballeda en Rionegro del



ga provincia de Zamora a V. E. con el mayor respeto exponen: La Hermandad de Nuestra Señora de la Carballeda o de los Falifos, así llamada porque cada cofrade al morir ha de dejar a la Virgen la mejor prenda de vestir, existe desde tiempo inmemorial. Así lo reconocieron los RR Pontifices concediendo al Falifo, gracias singularísimas y declarandolo "privativo" de esta hermandad. Los fieles de nuestros dias ya no entregan la mejor prenda de vestir y el 90% de ellos entregan verdaderos "farrapos" que al subastarlos públicamente el primer martes de Pascua, según las constituciones mandan, nadie quiere por resistirse a vestir prendas que otros han sudado. En vista de ello y con la mejor buena fe, accediendo a los deseos de mughos, he-mos aceptado lo equivalente en dinero, que unos reducen a 10 y otros a 25 pesetas, según la fe de cada uno. Más como esto no es lo canónico y automáticamente nosotros no

lo podemos hacer, para

ajustarnos a las leyes del

Código de Derecho Ca-

nónico, suplicamos a V.E.

facultad para hacer la re-

ferida conmutación, que

podiamos señalar en 25

la Hermandad otras fuentes de ingreso, que el mencionado Falifo, asi nos mantendriamos dentro de la ley y mereceriamos siempre las innumerables y meritisimas gracias, concedidas por los RR. Pontifices. Gracia que los exponentes esperan alcanzar de V.E. cuya vida guarde Dios muchos años. Villanueva de Valrojo 13 de julio de 1949. El presidente Salvador Alonso. El Abad-Secretariol Manuel Montero Montero".

El Obispo Don Jesús Mérida Pérez en Astorga el 4 de octubre del año 1949 decretó: "Por el presente autorizamos a los exponentes reverendos don Salvador Alonso Martinez y don Manuel Montero, Presidente y Administrador respectivamente, del patronato de Nuestra Señora de la Carballeda, en Rionegro del Puente, para conmutar la entrega de la prenda de vestir que según los estatutos debe entregar cada hermano a su fallecimiento por la de 25 pesetas"

Así fue el final de la secular costumbre, aunque se ha mantenido el nombre de "falifos" para designar a la Cofradía por esta singular y secular limosna.

El Hogar Europeo de Encuentro celebra 25 años este sábado

Este sábado, día 11 del presente mes de octubre, la Asociación de H.E.E. (Hogar Europeo de Encuentro) celebra dos hitos importantes de su historia. Por una parte, los 25 años de la primera idea de H.E.E., que surgió en el año 2000 tras la inauguración de la iglesia de Foncebadón como albergue, gracias a la generosa cesión del entonces Obispo de Astorga, Camilo Lorenzo Iglesias.

Además, se cumplen 10 años de la inauguración oficial del "Hógar Europeo de Encuentro" en mayo de 2015 también inaugurada por el Obispo Camilo Lorenzo Iglesias.

Estas dos efemérides se conmemorarán este sábado a partir de las 10 horas con la Santa Eucaristía en la iglesia de Foncebadón que presidirá el Administrador de la diócesis, Javier Gay Alkain. A continuación, a las 11 horas, habrá, en el Hogar Europeo de Encuentro, unas palabras de bienvenida, vino español y diversos actos durante todo el día.